
2009年3月20日 星期五 主编 胡田野 编辑 薛军 校对 广莉 版式 唐唐A30

特别
策划

中超“反弹”元年之建业解析

明天晚上，在少林功夫和河
南戏曲的助威中，中超将拉开大
幕，河南建业将开始中超三年级
的征程。一如开幕式的特色，过
去两年时间，建业让中超有了越
来越多的河南印记。第一年，在
惊涛骇浪中保级成功，第二年，
踏踏实实地完成了保十争八的
目标，第三年的建业呈现在人们
面前的应该是何种姿态呢？相
对于第一年时的激动与惶惑，相
对于第二年的焦灼与忐忑，进入
三年级的建业应该有的是更多
的成熟与自信。
晚报首席记者 郭韬略/文 白韬/图

黑白双煞 值得期待
去年，奥里萨德贝的加盟，终于让建业队一改锋无

力的痼疾，全年奥里共打进12个球，并且曾经长时间
领跑射手榜。但奥里的一枝独秀也让建业队锋线上的
弊端非常明显：得分过于依赖他，在他之下，建业全队
竟无人进球数超过3球。而奥里萨德贝本身也有一个

“主场龙”的特点：12个进球中仅有1个是在客场打进，
与此对应的是，建业去年客场一场不胜。

奥里的风光无限让“俱乐部如果不跟他续约，球
迷都不答应”，因而早在去年年底，建业俱乐部就同他
续签了合同，新赛季，奥里萨德贝当然还是球队重点
的攻击手。但不能否认的是，从个人状态来讲，年过
三十的奥里早已过了巅峰状态，正在走下坡路，而不
时出现的小伤小病也让他的训练大受影响，加之名声
在外的他，肯定会被各队重点研究，严加防范。所以
还指望奥里像去年那样砍瓜切菜般地进球并不现实。

在这种情况下，为奥里寻找一个有力的搭档，增加
进攻点便成了必须，今年新加盟的内托被视为最合适
的人选，在济南拉练中就有非凡表现，7场比赛出场4
次，打进3球，并制造了不少得分机会，更值得一提的
是，到队时间不长，他和奥里就有了很好的默契，他所
进三球全部来自奥里萨德贝的助攻，与此同时，他也给
搭档制造了不少机会，只是奥里脚风不顺未能破门。
至少准备期的表现让内托“看上去很美”，而他本人也
豪情满怀，放言要在联赛中打进20个球。而随着时间
的推移，他和奥里的配合理应更加顺畅。这对建业近
年来首次出现的锋线“黑白双煞”的确值得期待。

所谓来得早不如来得巧，赶在内援转会关
门之前才加盟建业的姜坤，却是所有内援中最
具备占据主力位置的，他也将是唐尧东战术中
的一颗重要棋子。姜坤是目前建业队国内球
员中唯一一个“70后”，他也由此取代了陆峰的

“老大”地位，当然他的到来并不是为了让陆峰
显得“更年轻”，而是要和陆峰搭配，组成球队
中场的双核。

曾经先后效力于八一、上海联城、上海申
花等队，并且入选过国家队的姜坤，是国内优
秀的后腰之一，球风剽悍，防守能力强，又长
于组织。相对于去年建业队的主力后腰王寿
挺，姜坤的经验更丰富，处理球更冷静，同时
还有一脚远射的功夫。他的到来，在一定程
度上能够将陆峰解放出来，将更多的精力投
入到进攻当中，从而发挥其突破能力强的特
点，更接近于对方禁区，为两名前锋提供更有
利的支持。

虽然是进队最晚的一个，但姜坤已经得到

了球队的认可。“他的能力没问题，既能打后
腰，又能打边后卫。”主教练唐尧东说。而队长
陆峰则表示：“姜坤来了之后，我就能往前顶顶
了，更多地参与进攻。”

在两个边前卫位置上，小将张璐去年进步
神速，凭借稳定发挥仍能占据主力右前卫的位
置，而主力左边前卫则是球迷的“老熟人”刘
翔。虽然去年在青岛海利丰打了一年中甲，并
且大多数时间打的是自己并不擅长的边后卫
位置，但一年在外漂泊的经历给刘翔最大的收
获就是心态上的成熟。“他以前踢球很毛糙，看
上去怪忙活，但效果往往不好，今年回来以后，
明显成熟了，在节奏的把握上做得很好。”领队
王随生说。凭借着自己的努力，刘翔让之前对
自己一无所知的唐尧东逐渐了解、认可，并赢
得了主力位置。2006 年的中甲联赛中，“小飞
侠”犀利的突破曾在航海体育场掀起一波波高
潮，现在的刘翔希望自己的再度归来，能重新
点燃3年前的热情。

2007 年中超元年，特兰切夫领衔的防线
是中超中最牢固的后防线之一，去年联赛下
半年，凭借牢靠的防守，建业队制造了多场零
比零，虽然不好看但也实惠地拿到了第十成
绩。可以说，立足中超，建业靠的正是稳固的
防守，而今年，虽然引进的内援都集中在了后
场，但并没有足以带动整个后卫线上一个层
次的人物，因而防线就成了建业三条线中的
软肋。

整个后防线上，门将位置应该说是最让人
放心的，周亚君去年一年进步很快，今年又引
进了身体条件极佳、基本功扎实的前国奥门将
曾诚，在哈威的悉心调教下，两人完全能构成
双保险。

而放眼整个后卫线，目前能让人放心的只
有赵鹏一个人。和奥里萨德贝同属一个经纪
人的奥比早早锁定了一个外援名额，但个人能
力和经验都距离后防中坚的要求有明显差距，
这一点在去年联赛中已经得到证明。整个冬
训期间，建业都一直在苦苦为赵鹏寻找合适的
外援搭档，先后试用了多名外援，直到昨天下
午，教练组终于相中了韩国外援宋泰林。据
称，在诸多试训外援中，宋泰林以其顽强的作
风和积极的拼抢赢得了唐尧东的青睐。从1米
87的身高看，宋泰林的身体条件还不错，不过
25 岁的他是否具备中后卫位置所需的足够的

经验尚待检验。而从进队到签约，前后不过三
天时间，几乎谈不上磨合，比赛近在眼前，是否
在首场比赛中委以重任，这也是唐尧东需要慎
重考虑的问题。

在两个边后卫位置上，济南拉练期间的两
位主力是何滨和杨世麟。何滨是去年贾秀全
来建业之后从后腰改打边后卫的，平心而论，
他在场上非常努力，并且他的定位球也是球队
在进攻中的一大法宝，但后腰出身的何滨速度
偏慢、往返的奔跑能力有所欠缺，
遇到经验老到的对手，他的这一弱
点就会被充分利用，从而成为对方
重点打击的目标，这在去年联赛中
已经有过教训，左边卫杨世麟是今
年建业从辽宁引进的内援，年轻、
有冲劲儿，作风也很顽强，但经验
不够，在辽宁队时他也很少打上比
赛，在济南同青岛队的比赛中，他
所在的左路也经常被对方突破。

攻强守弱，是目前建业队给人
的最深印象，因而也有人笑言：只
能像拜仁那样多进球了，只要进球
数比失球数多就行。但这也不过
是理论上的一种设想，以目前球队
的状况，还得靠教练组在临场调
度、整体协防上多做文章。

打好开局 全年有利
对比一下今年和前两年的赛程可以

发现，建业队开局阶段的对手相对较弱。

中超前两年，建业首轮遭遇的都是北京国

安，随后大连实德、上海申花、山东鲁能等

传统强队接踵而至。而今年，建业的首个

对手是中超资历比自己还浅的广州医药，
第二场则是客场挑战已经今不如昔的大
连实德，随后浙江绿城、重庆力帆、长沙金
德、江苏舜天和成都谢菲联都是和建业实
力相当甚至稍弱的对手，其中还包括了两
个升班马。

过去两年，建业的开局都打得不错，
2007年连平“三座大山”，2008年客场平实
德，主场胜亚泰，但这并不意味着今年在
对手较弱的情况下开局就好打了。一方
面中超球队实力差距不大，另一方面，还
算不上强队的河南建业在对手眼中也是
拿分对象。第一年，靠着队员的斗志和教
练组的谋略，建业接连制造冷门，最终创
造了靠宰杀强队保级的“奇迹”，但那毕竟
有着相当大的偶然性，不能作为常规战
法，而事实上，去年的建业已经逐渐显露
出了“本色”，在同鲁能、国安、申花这些强
队的交锋中都是双败，“巨人杀手”风采不
再。而对处于中下游的建业而言，能否在
保级的基础上取得进一步的成绩，其关键

就在于与同档次
对手的交锋战绩。

所以说，今年
打好开局就显得
异 常 重 要 ，这 不
但是为未来积攒
足 够 的 分 数 ，更
能起到提振士气
的 作 用 ，进 而 发

挥 出更高的
水平。反之，
则后果不堪

设想。根据

赛程，在第七

轮之后，建业

将接连遭遇山东鲁能、陕西

中新、上海申花、长春亚泰、

北京国安、青岛中能和天津

泰达，7 支队伍囊括了去年联

赛的前六名，仅是最后一个

对手深圳稍弱，试想，如果进

入到第二循环的后半阶段，

建业仍不能从保级泥潭中脱

身的话，将是怎样一种艰难。

吐故纳新 实力略升
每个赛季结束，各队都会通过人员更替、吐故纳

新来完成实力上的提升。去年年底，建业将一线队
的杨林、刘宇和顾操挂牌儿上岗，今年引进了姜坤、
曾诚、王博、房伟、杨世麟5名内援，外援方面则保留
了奥里萨德贝和奥比，新添了巴西射手内托，此外，
还增添了以自由球员身份加盟的徐晓飞，刘翔、张淼
和王宇景三位冲超功臣重新回归。

挂牌儿的三名队员都有不小的名气且都有进入
国字号的经历，但杨林受体能限制一直打不上主力，
且作为前锋近两年收获了了；刘宇是近年来身价最高
的内援，但去年由于伤病原因到了下半年就少有上场
机会并未发挥出期望中的作用；顾操则是在下半年由
于人手紧缺方得到了更多的机会，长远看并不具备成
为绝对主力的实力的潜质，三人的离开均属正常。

去年下半年，由于后卫紧缺让建业队尴尬不已，
因而今年教练组在引进内援时，把后防线当作了重
点，除了姜坤司职后腰之外，其余4名内援全部都是
后卫。出少进多，也让人员更加充裕，加之队内的众
多年轻队员又经过了一年的历炼，诸如张璐、于乐、
徐洋这样的小将成熟了不少，因而相对于去年年初，
建业的整体实力可以说是略有提升。
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